

**solidar
suisse**
Genève



Rapport annuel 2024

Solidar Suisse
Genève

Sommaire

Le mot du président	3
À la rencontre des projets de Solidar en Bolivie	4
Les projets soutenus par la FGC en 2024	6
L'accès à l'eau potable – Un droit humain	6
Une vie sans violence – Une lutte du quotidien.....	7
PADEM – Pour de meilleurs services publics	8
Nouveau projet – Année 2025	9
Éducation plurilingue – Un outil essentiel	9
Événement en 2024	10
Participation au festival FILMAR en Amérique Latina	10
Synopsis du film lauréat « Isla Negra ».....	10
Suisse – Valorisation de la coopération	11
Agenda 2024	11
Une présence numérique marquée	11
Publication pour le lectorat Genevois	11
Un ancrage genevois	11
Des contributions déterminantes	11
Solidar Suisse Genève	12
Le Comité	12
Organe de révision	12
Organisation stratégique et opérationnelle	12
Finances – Compte d'exploitation et Bilan	12
Système de contrôle interne (sci).....	12
Contact	12

Le mot du président



Chers·ères membres et partenaires,

Cette année marque un moment important pour notre association : nous célébrons nos 10 ans ! Une décennie d'engagement, initiée en 2014 notamment par Olga Baranova et Stéphane Cusin, concrétisée par des projets visant à renforcer l'autonomie des personnes défavorisées et à améliorer leurs conditions de vie. En cette période anniversaire, il est essentiel de prendre un moment pour réfléchir à notre parcours et aux défis que nous avons relevés ensemble.

Que ce soit au Mozambique, avec le soutien à la gouvernance des communes rurales et urbaines, au Burkina Faso, où le renforcement de l'éducation bilingue favorise l'apaisement et l'inclusivité dans un contexte sécuritaire instable, ou encore au Salvador, en accompagnant les femmes victimes de violences et de discriminations, nos actions sur le terrain ont permis d'obtenir des avancées essentielles et concrètes pour les populations concernées. Cette année, j'ai eu le privilège d'observer les résultats tangibles de notre travail en Bolivie, où le projet PADEM a fortifié l'accès et la qualité des soins en cultivant les partenariats entre la société civile, les autorités locales et les soignant·e·s.

Plus encore, le projet LanzArte a permis à de nombreux jeunes de se former à la citoyenneté et aux droits humains. Aujourd'hui, nous constatons avec fierté que certains sont devenus des piliers de leurs communautés, s'impliquant dans les processus décisionnels, s'engageant pour leur futur et guidant les nouvelles générations vers une société plus solidaire et engagée, respectueuse de l'environnement et des êtres humains.

Au fil des années, la coopération au développement a connu des mutations importantes au niveau national, impactant les associations actives notamment en Amérique du Sud. Face à ces défis, nous avons adapté nos stratégies et repensé nos interventions, grâce au soutien de nos donatrices et donateurs et à la précieuse collaboration de nos bailleurs de fonds. Mais au cœur de cette évolution, notre engagement reste inchangé : offrir un soutien pérenne aux populations vulnérables, en misant sur la coopération et en favorisant l'autonomie des acteur·trice·s locaux·ales par le transfert de compétences.

Je tiens à exprimer ma profonde gratitude à toutes celles et ceux qui ont permis à Solidar Suisse Genève de franchir ce cap des dix ans. Ensemble, avec conviction et détermination, nous continuons à bâtir un avenir plus juste et équitable.

Valery Bragar, président

À la rencontre des projets de Solidar en Bolivie

Dans le cadre de nos actions en faveur du développement durable et de la justice sociale, notre Président Valery Bragard a eu l'opportunité de visiter plusieurs initiatives menées en Bolivie par Solidar Suisse et soutenues par la Fédération genevoise de coopération (FGC). Le projet **PADEM (Programme d'Appui au Développement Municipal)** joue un rôle clé dans l'amélioration des services publics, notamment dans les domaines de la santé et de l'éducation. En favorisant la mise en réseau des acteur·trice·s locaux·ales, la participation citoyenne et l'innovation technologique, PADEM contribue à renforcer les capacités des institutions municipales et à garantir un accès plus équitable aux soins et à l'éducation pour les populations vulnérables, en particulier les femmes et les jeunes.

Témoignage de Valery Bragard

Dans la nuit, nous arrivons avec Stéphane Cusin, responsable des partenariats privés, à El Alto, perchée à 4 050 mètres d'altitude et entourée par les majestueuses montagnes de l'Altiplano. Nous sommes chaleureusement accueillis par Martín Pérez, coordinateur de Solidar Suisse en Bolivie, et découvrons en chemin une capitale endormie. Enivrés par l'altitude, nous prenons le temps de nous acclimater et profitons de cette pause pour rencontrer l'équipe de coordination à La Paz. Là, nous découvrons les nombreux projets communautaires soutenus par Solidar : lutte contre la précarité et les violences de genre, collecte d'humidité des nuages pour l'accès à l'eau potable dans les régions reculées, renforcement du système de santé... Un point commun relie tous ces projets : l'identification et l'activation de personnes clés au sein des communautés pour garantir des changements durables et ancrés localement.

Nous nous rendons ensuite à l'ambassade suisse, située à quelques pas des bureaux de l'association, pour un échange engagé sur l'avenir de la coopération au développement en Bolivie. Cet entretien témoigne de la relation de confiance et du respect mutuel entre Solidar et les représentant·e·s helvétiques. Soudain, La Paz s'anime : une musique envoûtante envahit les rues, suivie de cortèges de danseur·euse·s vêtu·e·s de costumes colorés et extravagants. La Fiesta del Gran Poder déferle sur la capitale, émerveillant population locale et visiteur·euse·s.

À Cochabamba, un combat pour l'accès aux soins

À Sacaba, dans la province de Cochabamba, nous rejoignons l'équipe du projet PADEM pour assister à une foire dédiée à la sensibilisation à la santé et, plus particulièrement, à la lutte contre le cancer du col de l'utérus, première cause de mortalité féminine en Bolivie.

Un colloque participatif réunit professionnel·le·s de santé, habitant·e·s et autorités municipales. Tous et toutes reconnaissent l'impact crucial de Solidar dans l'amélioration de l'accès aux soins et la mise en place d'une coordination multipartite jusque-là inexistante. Les médecins soulignent notamment une réduction des délais de dépistage et de traitement, ainsi qu'une baisse du taux d'abandon des suivis médicaux.

En plein centre-ville, la foire attire un public varié et contribue à briser peu à peu le tabou autour de la santé reproductive. De nombreuses exposantes témoignent des multiples préjugés encore ancrés dans la société bolivienne, où les maladies liées à la santé reproductive sont souvent perçues comme le résultat de comportements réprouvés socialement. Par crainte des réactions de leur entourage, de nombreuses femmes hésitent encore à solliciter de l'aide et recourir aux soins. Une situation d'autant plus préoccupante que le cancer touche une population de plus en plus jeune : un médecin raconte, ému, avoir dû traiter des enfants de six ans, confronté à des débats longs et difficiles pour convaincre leurs familles d'accepter les soins.

Face à ces défis, des solutions innovantes émergent. Abigail, une jeune femme engagée, présente au public une application gratuite qu'elle a développée pour obtenir plus rapidement et en toute confidentialité un rendez-vous médical. Intégrée au fonctionnement du système de santé local grâce au projet PADEM, elle facilite l'accès aux soins. Roxana, pharmacienne, se réjouit quant à elle de la création d'un réseau d'échanges entre les professionnel·le·s des villes et villages avoisinants. Ce partage de connaissances et de bonnes pratiques permet non seulement d'informer les jeunes et leurs familles, mais aussi de soutenir les intervenant·e·s locaux·ales.

Entre santé et environnement : des défis interconnectés.

Lors du repas, le maire de Sacaba partage ses préoccupations : la santé de la population se détériore, notamment en raison du manque d'accès à l'eau potable et d'un environnement pollué par l'absence de gestion efficace des déchets. Il ne s'agit pas seulement d'une question financière, mais aussi d'un besoin urgent de partage d'expertise avec des pays comme la Suisse. Les solutions actuellement disponibles ne suffisent pas à faire face à cette crise de manière durable.

Nous visitons ensuite l'hôpital de Sacaba, où les médecins se disent soulagés par la collaboration initiée grâce au projet. Avant sa mise en place, les tests de dépistage prenaient parfois jusqu'à six mois, entraînant un taux d'abandon alarmant et des conséquences tragiques. Les soignant·e·s, démun·e·s, ne pouvaient agir faute de ressources et de coordination à l'échelle locale. Grâce à la mise en réseau des acteur·trice·s, des partenariats et des financements ont été trouvés pour créer un système informatique et ouvrir un petit laboratoire de dépistage sur place, réduisant considérablement les délais de prise en charge.

Abdel, coordinateur du projet PADEM, insiste sur l'importance de cette mise en réseau. Au départ, de nombreux acteurs et actrices étaient réticent·e·s, craignant une surcharge de travail et un manque de ressources. Mais une approche patiente et engagée a permis de démontrer l'impact positif tangible de cette collaboration. Il a fallu construire de nouveaux processus d'échange et former les participant·e·s pour assurer la pérennité du projet. Aujourd'hui, une loi municipale officialise cet engagement et inscrit cette coopération dans le cadre législatif. Un signal fort pour attirer de nouveaux partenaires et garantir la durabilité de ces avancées.

Avec cette visite, nous avons pu mesurer l'impact concret des projets de Solidar Suisse Genève en Bolivie rendu possible grâce au soutien de la Fédération genevoise de coopération et aux bailleurs de fonds. Derrière chaque initiative, il y a des personnes engagées qui, par leur détermination et leur implication, transforment durablement les conditions de vie des communautés locales. Ces avancées montrent qu'avec des solutions adaptées et une mise en réseau efficace, il est possible de surmonter des défis majeurs et répondre concrètement aux besoins essentiels.

Pour l'équipe de Solidar Suisse Genève,

Valery Bragar, président

Les projets soutenus par la FGC en 2024

L'association Solidar Suisse Genève conduit plusieurs projets de coopération au développement, respectivement au Salvador et en Bolivie. Nous vous présentons les projets soutenus par la FGC 2024.

El Salvador



L'accès à l'eau potable – Un droit humain

Le projet améliore l'accès de 1 400 habitant·e·s issu·e·s de six villages ruraux du Salvador à l'eau, à l'assainissement et à l'hygiène. Des systèmes d'eau rentables sont mis en place et distribuent de l'eau potable aux ménages. Les comités de l'eau exploitent et gèrent les systèmes, les consommateur·trice·s paient l'eau potable en fonction de leur consommation, ce qui couvre les coûts d'administration, d'entretien et de distribution d'une manière financièrement viable.

Le Salvador se situe dans la ceinture sèche d'Amérique centrale, le Corredor Seco. À cause de la surexploitation, la pollution et l'accès inégal à l'eau, un quart de la population - et près de la moitié des ménages dans les zones rurales - n'a pas accès à l'eau potable ni à des installations sanitaires et d'hygiène adéquates. Cela a un impact non seulement sur la qualité de vie des familles pauvres, mais aussi sur leur productivité et leur santé. La diarrhée est l'une des principales causes de décès chez les enfants âgés de cinq ans.

Solidar Suisse soutient précisément de tels villages avec Agua Para Todos : grâce à une collaboration avec les acteur·rice·s locaux·ales et la population, 1 410 personnes de six villages ont accès à l'eau potable. Ce faisant, nous encourageons également l'autodétermination des communautés villageoises. Elles s'engagent et s'organisent, construisent ou réhabilitent des installations sanitaires et mettent en œuvre des mesures de protection des sources.

Lieu : Salvador, dans quatre districts des zones centrales et paracentrales du pays.

Bénéficiaires : 500 familles, soit 1 410 personnes, issues de six communautés.



Une vie sans violence – Une lutte du quotidien

Au Salvador, près de sept femmes sur dix ont été victimes de violence au cours de leur vie. Le climat d'impunité décourage les victimes à déposer plainte. Pourtant les modèles établis sont peu à peu bouleversés. Les organisations de défense des droits des femmes apprennent à s'organiser en réseau. Le projet intervient à Chalatenango, le seul département disposant d'une unité de prise en charge des victimes. Le mouvement des associations de femmes de Chalatenango composé de près de 20 organisations, mène des actions de plaidoyer, des campagnes de prévention et propose des formations visant à l'autonomisation des femmes.

Les priorités sont la réduction de la violence domestique et sexuelle, la prévention des grossesses d'adolescentes, le renforcement de l'aide aux victimes et l'ancrage de la politique de développement dans les communes.

Lieu : Salvador, 25 municipalités de Chalatenango

Bénéficiaires : Plus de 6 900 femmes, jeunes et personnes chargées de la prise en charge des victimes. L'ensemble du département (190 000 personnes) est touché par les campagnes de prévention.



PADEM – Pour de meilleurs services publics

Le projet a été lancé en 1996 en tant que projet développé par Solidar Suisse et a reçu le soutien de la FGC de 2023 à 2025.

Le projet met l'accent sur une collaboration étroite avec les populations cibles afin d'améliorer les services publics d'éducation et de santé, essentiels pour réduire la pauvreté et les inégalités. Il repose sur une gouvernance démocratique et une participation active des citoyen-ne-s à travers des appels à projets.

Grâce à cette initiative, les jeunes participent activement à l'amélioration de leur éducation, ce qui leur offre de meilleures perspectives d'avenir tout en répondant à leurs besoins spécifiques. Par ailleurs, et à travers leur implication, les femmes sont plus représentées dans les institutions publiques, et leur accès à des soins de santé de qualité s'améliore.

Le projet PADEM favorise l'innovation en promouvant l'usage des technologies numériques (e-gouvernement) et en développant des alliances multipartites, notamment avec les professionnel-le-s des médias locaux et régionaux.

La Bolivie rencontre actuellement des défis et problèmes en termes de santé publique, principalement chez les femmes. En effet, selon l'OMS, la Bolivie présente le taux le plus élevé d'Amérique latine en matière de cancer du col de l'utérus, puisque 26 femmes sur 100 000 en décèdent. La situation est similaire pour le cancer du sein : selon le ministère de la Santé, 16 à 17 % des 7 500 cas de cancer touchant les femmes chaque année sont liés au cancer du sein. Solidar a donc développé divers outils de sensibilisation et d'encouragement aux contrôles médicaux liés à la maladie.

Lieu : Bolivie, 30 municipalités périurbaines et rurales situées dans sept départements du pays.

Bénéficiaires : 33 000 personnes, en particulier des femmes et des jeunes.





Nouveau projet – Année 2025

Dès 2025, la FGC a choisi de financer un projet pour soutenir l'accès inclusif à l'éducation et à la protection d'enfants et de jeunes au Burkina Faso.

Burkina Faso



Éducation plurilingue – Un outil essentiel

Au Burkina Faso, la crise sécuritaire et humanitaire s'aggrave depuis des années, impactant sévèrement le système éducatif. Selon l'UNICEF, en 2023, plus de 6 134 institutions académiques étaient fermées, compromettant l'avenir de plus d'un million d'élèves (UNICEF, 2023), en particulier des enfants déplacé-e-s internes. Cette situation fragilise la cohésion sociale et accentue les inégalités d'accès à l'éducation. Face à ces défis, Solidar Suisse vise à garantir un accès inclusif à une éducation bi-plurilingue de qualité, en intégrant des approches favorisant la paix et la protection des élèves.

Le projet combine formation, soutien aux infrastructures scolaires et plaidoyer pour un enseignement adapté aux réalités locales. Il cible directement des élèves des écoles bilingues et des centres d'éducation non formelle, ainsi que leurs enseignant-e-s et encadreur-euse-s pédagogiques.

Lieu : Le Centre Ouest, le Sud-Ouest, les Hauts Bassins et le Centre Nord.

Bénéficiaires : 4 759 bénéficiaires direct-e-s attendu-e-s. Les bénéficiaires indirects du projet sont les membres des familles des élèves des six EPB et du centre EFAJDI, soit environ 28 554 personnes.

Événement en 2024

FILMAR



Participation au festival FILMAR en América Latina

Pour la deuxième année consécutive, Solidar Suisse a participé à la 26^{ème} édition du Festival FILMAR en América Latina, qui met à l'honneur le cinéma indépendant d'Amérique latine et a lieu chaque année à Genève. Il s'agit du plus important festival dédié au cinéma et aux cultures latino-américaines de Suisse. L'édition 2024 a eu lieu du 15 au 24 novembre.

Le festival propose une sélection de films engagés, mêlant classiques, avant-premières et œuvres inédites, reflétant les réalités sociales et politiques de cette région du monde, avec une attention particulière aux minorités (cultures autochtones, afrodescendantes, communautés LGBTQIA+).

En 2024, Solidar Suisse a été présente lors de deux événements : la projection du film « Ramona » le 19 novembre à La Julienne, Maison des arts et de la culture de Plan-les-Ouates, ainsi que la cérémonie de remise du Prix du public le 23 novembre.



Le film documentaire « Ramona » a été réalisé par Victoria Linares Villegas en 2023. Il suit une actrice qui part à la rencontre d'adolescentes enceintes dans les environs de Santo Domingo, en République dominicaine, afin de préparer un rôle pour un film. Il traite de nombreuses thématiques en lien avec la condition des femmes en République dominicaine et les grossesses précoces. Après la projection, la responsable programme Amérique centrale de Solidar Suisse Monika Hess a répondu à plusieurs questions lors d'une table ronde en lien avec la condition des femmes en Amérique centrale et nos différents projets. Elle a souligné l'importance de montrer clairement la situation des jeunes femmes enceintes et la violence normalisée dont elles font l'objet.

Le 23 novembre, Solidar Suisse Genève a également participé à la cérémonie de clôture du festival en co-finançant le Prix du public, honorant un film de la section FOCUS SUD. Le lauréat était le film chilien « Isla Negra », du réalisateur Jorge Riquelme Serrano. Le prix a été remis en présence du cinéaste, par Catherine Schümperli Younossian, secrétaire générale de la FGC. À cette occasion, Léa Fridrich, chargée de projets pour Solidar Suisse Genève, a rappelé l'importance de lutter et d'unir nos forces pour les droits des femmes en Amérique latine.

Nous avons à nouveau eu un grand plaisir à participer à cette édition et à échanger sur des problématiques qui font partie de notre travail quotidien.

Synopsis du film lauréat « Isla Negra »

Ce thriller psychologique met en scène un huis-clos oppressant entre un couple de promoteur-euse-s immobiliers et des habitant-e-s exproprié-e-s sur une île chilienne. Le film explore des tensions profondes liées à l'accaparement des terres, aux inégalités sociales touchant les populations autochtones et aux rapports de force entre hommes et femmes.

Récompensé pour la subtilité de son propos, il a été projeté pour la première fois hors du Chili à Genève. Il s'agit du troisième long métrage du réalisateur, venant clore une trilogie initiée avec « Camaleón » (2016) et « Algunas Bestias » (2019).

Suisse – Valorisation de la coopération

Agenda 2024

Le comité de Solidar Suisse Genève s'est rencontré à de nombreuses reprises et les échanges réguliers avec la Fédération genevoise de coopération (FGC) ont été maintenus. Voici un aperçu de nos activités en 2024 :

24.01.2024	Séance du comité à Genève
06.03.2024	Séance du comité à Genève
17.04.2024	Assemblée générale de Solidar Suisse Genève. Serafina Häfeli, chargée de programme Burkina Faso pour Solidar Suisse, a pu présenter le programme en cours au comité
18.04.2024	Assemblée générale de la FGC
28.05.2024	Enregistrement de l'Émission « Esprit solidaire » dans les locaux de Léman Bleu
04.06.2024	Diffusion de l'émission « Esprit Solidaire » sur Léman Bleu, avec une mise en avant du projet LanzArte, en Bolivie
31.05-12.06.2024	Visite de projets en Bolivie par Valery Bragard, président de Solidar Suisse Genève
9.10.2024	Séance du comité à Genève
15.10.2024	Conférence annuelle de la FGC
19.11.2024	Participation à la projection « Ramona » dans le cadre du Festival FILMAR, avec la présence de Monika Hess, responsable de programme pour l'Amérique centrale
23.11.2024	Participation à la cérémonie de remise des prix du Festival FILMAR

Une présence numérique marquée

Régulièrement, l'association diffuse ses messages via les pages Facebook et Instagram de Solidar Suisse. Elle bénéficie ainsi d'une audience significative dans la région genevoise avec 812 followers et en Romandie avec 7 854 followers. Les newsletters envoyées régulièrement aux membres et sympathisant-e-s de Solidar Suisse bénéficient d'une audience significative dans la région genevoise avec 1 018 abonné-e-s.

Publication pour le lectorat Genevois

SSGE dispose du magazine « Solidarité » édité et diffusé par Solidar Suisse quatre fois par année pour documenter les projets et rendre compte de leur impact. Le lectorat genevois se compose de 2 519 personnes (2023 : 2 482) réparties sur l'ensemble des communes du canton.

Un ancrage genevois

Solidar Suisse bénéficie d'un ancrage genevois significatif. En effet, 994 personnes résidant du canton en sont donateur·trice·s régulier·ère·s dont 220 membres. Solidar Suisse Genève bénéficie directement de cette base pour mettre en valeur ses activités et ses projets.

Des contributions déterminantes

L'Etat de Genève, la Ville de Genève et d'autres communes du canton de Genève par le biais de la Fédération genevoise de coopération (FGC), ont contribué à la concrétisation de plusieurs projets de Solidar Suisse Genève en 2024 et ont déjà annoncé continuer à financer des projets en 2025. Nous les remercions chaleureusement pour leur soutien et leur confiance.

**FEDERATION
GENEVOISE
DE COOPERATION**
Mettons le monde en mouvement

Solidar Suisse Genève

Structure de l'association

Le Comité

Nom, rôle	Profession	Mandats & activités associatives
Valery BRAGAR, Président <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Juriste au sein de l'État de Genève	
Felix GNEHM, Vice-président <i>depuis le 12.02.2018 (membre depuis le 24.11.2014)</i>	Directeur de Solidar Suisse	Membre du conseil de la Fondation suisse de la Chaîne du Bonheur
Anastasia PONOMAREVA, Trésorière <i>Depuis le 30.04.2022</i>	Collaboratrice scientifique HES-SO Valais-Wallis	Présidente de l'association SCUBS (construction de structure en bois)
Léa FRIDRICH Secrétaire <i>Du 01.12.2021 au 31.12.2024</i>	Secrétaire et chargée de projets, Solidar Suisse Genève	
Aurélié FRIEDLI, Membre <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Juriste au sein de l'Association des communes genevoises	Directrice administrative de l'Orchestre d'harmonie État de Genève
Tamina WICKY, Membre <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Responsable communication à la Ligue pulmonaire vaudoise et Pigiste agencière Web pour Tamedia	Membre du comité de STOP Suicide

Organe de révision

Balmer-Etienne SA

Organisation stratégique et opérationnelle

Un organigramme stratégique et opérationnel, une liste des fonctions et principales tâches ainsi qu'une planification annuelle des activités définissent l'organisation de l'association.

Finances – Compte d'exploitation et Bilan

Les comptes 2024 sont présentés dans le rapport de l'organe de révision.

Système de contrôle interne (sci)

L'association dispose d'un système de contrôle interne.

Contact

Solidar Suisse Genève, Maison des Associations, Rue des Savoises 15, 1205 Genève

022 900 06 71, solidar.geneve@solidar.ch, www.solidar.ch/geneve, IBAN : CH55 0900 0000 1491 9165 5